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雲南德宏沿邊產業成經濟新引擎
地處國內外「雙循環」銜接點 口岸多人力豐吸引企業

香港文匯報訊（記者 譚旻煦 雲南德宏報道）雲南省西部的德宏傣族景頗族自治

州三面與緬甸接壤，國境線長達503.8公里，是中緬邊境重要的門戶樞紐，近年來

對緬貿易額在中緬貿易額中佔比，一直保持在四分之一左右。德宏長達503.8公里

的國境線上，設有瑞麗、章鳳等5個口岸城市，依託口岸、境內外資源，勞動力資

源等優勢，德宏境內的各園區吸引各類企業紛至沓來。

香港文匯報記者近期來到這裏走訪，在章鳳口岸，中國製造「新三樣」出口同比

增長907.5%，表現亮眼；瑞麗沿邊產業園內熱火朝天，從曾經的百餘萬平廠房閒

置，到如今企業排隊等入園「一廠難求」。有企業負責人說，德宏向東可銜接成渝

地區雙城經濟圈、長三角經濟圈、粵港澳大灣區，參與國內大循環；向西可融入中

緬「人」字型經濟走廊，連通皎漂深水港、印度洋，融入「雙循環」，企業有幹

勁、能發展。

奧運金牌並列第一

弘德明道

（特刊）

2024年巴黎奧運會上中
美金牌之爭最終揭曉，都
是40枚金牌，並列第一，
這也是中國代表團境外參
加奧運會取得金牌數最多

的一屆。這40枚金牌，個個含金量不得了。
我們的跳水夢之隊第一次包攬了全部8枚奧運金
牌，國乒夢之隊也首次實現了包攬全部五金，值得
一提的王楚欽與孫穎莎組合更是戰勝了朝鮮的神秘
組合，勇奪首枚奧運混雙金牌。而男團金牌的獲
得，也讓傳奇選手馬龍成為了中國首位擁有六枚奧
運金牌的運動員。中國花樣游泳隊也在此次奧運會
上取得了突破性成績，包攬了全部兩枚奧運金牌，
這是建隊41年以來，我們終於拿到了第一塊奧運團
體金牌，王柳懿、王芊懿姐妹倆更是奪得了中國首
枚花游雙人金牌。同時，中國隊還拿下首個藝術體
操集體全能金牌。
在舉重比賽中，我們儘管僅能參與6個項目的角
逐，卻成功奪得了五塊金牌，值得一提的是，劉煥
華在102公斤級比賽中摘金，這是中國男子舉重大
級別項目中首次獲得奧運會金牌。兩屆奧運冠軍得
主石智勇，因傷病無緣獎牌。賽後他哽咽地說：
「對不起大家。」然而，令人感動的是，在集體
合影時大家紛紛將自己的金牌都掛在了石智勇的

脖子上。
在游泳項目中，潘展樂以破世界紀

錄的成績，為我國奪得了首枚男子
100米自由泳奧運金牌。緊接着，中
國隊上演驚天大逆轉，成功拿下男子
4x100米混合泳接力金牌，一舉打破
了美國長達40年的壟斷地位。在接力賽的最後一
棒，潘展樂將自己剛創造的46秒40的世界紀錄刷
新至45秒92，這一成績堪稱「非人類」級別。
戰勝世界第一的鄭欽文，闖入網球女單決賽，為

中國網球奪得了首個奧運單打冠軍。「搖人」組合
張之臻、王欣瑜臨時組隊，竟然也為中國摘得首枚
網球混雙銀牌。不僅如此，中國隊還斬獲了首枚奧
運女子拳擊金牌，在歐美傳統強勢項目上，中國人
大喊一聲：我來了！主導比賽項目的歐美國家為了
鞏固自己的優勢，新增了小輪車、攀岩、霹靂舞等
項目。哪想到，中國人當仁不讓，18歲的小將鄧雅
文在首次參加小輪車比賽中即奪得金牌，21歲的武
鵬也摘得男子攀岩速度銀牌，19歲小將劉清漪摘得
女子霹靂舞銅牌。
大家不要忘了，我們中國香港代表隊還為中國人
貢獻了兩枚金牌，再加上中國台北的兩金，中國人
在此次奧運會上一共獲得了44枚金牌，遠超美國。
中國人，加油！

洪明基 全國政協委員

「你們現在看到的這些電子元件，都會用在

小米、華為、亞馬遜、任天堂等國內外品牌產

品的充電器、電源適配器裏。」在瑞麗市尚寶

電子元件有限公司的車間裏，公司行政經理麻

鵬飛向香港文匯報記者介紹。據了解，該公司2018年從廣

東來到雲南，入駐瑞麗沿邊產業園區，成為首個入駐該產

業園區的企業，目前已建起24條生產線，日產電子元件達

到15萬件，「儘管開足馬力生產，我們現在都不敢再接新

單，因為目前的訂單已經排到了明年4月份」。

瑞麗市尚寶電子元件有限公司是入駐該產業園的首個

企業，麻鵬飛說2016年老闆來瑞麗旅遊，當時就覺得這

裏的機會很好，於是2018年就在此建廠了。公司主要是

做加工，在最高的時候加工費做到 5,000 萬元（人民

幣，下同），而今年應該可以做到7,000萬元。現在大

家都很看好瑞麗的優勢，公司所在的這一排一共4間廠

房，尚寶電子就用了其中3間，「現在是廠房不夠用，

據我所知，在排隊等入駐的企業現在還很多。」

在車間裏，身着藍色制服的工人熟練地做着手上的

活，一條生產線上25名至30名工人都是公司招入廠培

訓出來的，麻鵬飛告訴香港文匯報記者，一般來說一個

工人需要培訓大概三個月能上手，而他們每個人基本上

都會三到四種技術，便於隨時填補生產線上下游的空

缺，工人實行的是計件工作，所以他們工作的積極性是

比較高的。公司目前有員工700餘人，「如果要達到既

定的目標，我們需要 1,000 名左右的員工」，麻鵬飛

說，今年公司在設備上再次投入了1,000多萬元，未來

會逐步從元件生產轉入成品生產。

◆香港文匯報記者 譚旻煦

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）13日，
國務院台辦發言人朱鳳蓮回應「福建海警依法送
返4名台灣省籍漁船船員」時表示，大陸有關方面
高度重視保護漁業資源和維護相關海域正常秩
序。海警依法執法，同時保障相關船員的合法權
益。對於該船4名違法情節輕微的人員，不予追究
刑事責任，於8月13日安排返回；對於一名涉嫌
非法捕撈的人員仍在進一步調查中。
據「中國海警」微信公眾號消息，7月2日，福
建海警局位泉州近海依法登檢查扣一艘涉嫌非法
捕撈的台灣省籍漁船，船上船員5名，載有漁獲物
1,335公斤。福建海警局以該船涉嫌非法捕撈水產
品立案偵辦，經前期調查取證，丁某等4名船員違
法情節輕微，不予追究刑事責任，於8月13日安
排返回台灣，另一名涉案人員仍在進一步調查
中。
2024年7月2日，在大陸伏季休漁期間，台灣省
籍澎湖漁船「大進滿88號」前往金門料羅港東北
方海域違規捕撈。該漁船在底拖網禁漁區線內違
規拖網作業，且使用的網具遠小於國家規定的最

小網目尺寸。案發時，船上船員5名，載有漁獲物
1,335公斤。
案發當日，福建海警在位於泉州近海距晉江深
滬鎮11.2海里處，依法登檢查扣漁船「大進滿88
號」。其間，台有關船隻試圖干擾正常執法，福
建海警依法予以警告驅離。當晚10時30分，該漁
船已被帶回晉江市圍頭港。福建海警局以該船涉
嫌非法捕撈水產品立案偵辦。

專設台灣漁船停泊 大陸非常友善
案發之後，軍事專家王雲飛評論稱，事情的
起因非常清楚，是台灣地區漁船違反伏季休漁
規定。「現在是禁漁期，所以大陸海警對管轄
海域內的海上作業的漁船都可以登船檢查和扣
留。」他說，長期以來，大陸方面對台灣地區
漁船是非常友善的，甚至專門設立了台灣地區
漁船停泊的港灣和台胞接待站。但反觀台灣地
區方面，對大陸漁民不是暴力驅趕就是拳腳相
加，以致發展到「2．14惡性撞船事件」那樣的
惡劣行為。

沿邊開發開放是我國
對外開放的重要組成部
分。中共十八大以來，
中共中央、國務院出台

了關於沿邊開發開放的一系列政策舉
措，設立沿邊重點開發開放試驗區，
促進邊境經濟合作區、跨境經濟合作
區、跨境旅遊合作區等平台高質量發
展，推動沿邊地區融入共建「一帶一
路」大局。
作為中國沿邊開發開放的重要組成部
分，雲南在國家戰略中佔有重要地位。雲
南省擁有4,000多公里的邊境線，與緬甸、
老撾、越南三個國家接壤，具有獨特的地
緣優勢和豐富的人文資源，是中國面向南

亞東南亞開放的前沿陣地。雲南被定位為
中國面向南亞東南亞輻射中心，是「一帶
一路」建設中孟中印緬經濟走廊和中國—
中南半島經濟走廊的重要交匯區。

◆整理：香港文匯報記者 譚旻煦

國台辦：依法送返四台灣省籍船員 一人調查中
台灣漁船涉嫌非法捕撈被福建海警查扣

來到位於德宏隴川章鳳口岸的正信實業公
司，7月正是蠶繭豐收的季節，工人們

在生產線上忙碌着。公司相關負責人介紹，
公司在隴川產業園區的「隴川桑蠶繭精深加
工產業化項目」於2016年建成投產，可年產
生絲1,000噸。公司主要從緬甸進口蠶絲原
料，生產產品出口日本、意大利等國。正是
依託區位等優勢，目前公司不僅在德宏州內
建成了25個小蠶基地和6萬畝桑園，還在緬
甸北部建成了16個小蠶基地和4萬畝桑園。
採取「政府+公司+基地+農戶」的發展模
式，打造了境內外政府、公司、農戶利益共
同體，既保證了公司對優質原料的需求，又
最大程度地保障了農戶的利益。今年第一季
度生產白蠶絲110噸，工業產值5,371萬，銷
售收入4,728萬元（人民幣，下同），出口
1,640 萬元。去年帶動德宏州 2,561 戶養蠶
戶，戶均收入達1.94萬元。

曾經閒置廠房如今「一廠難求」
臨近緬甸的瑞麗沿邊產業園，廠房閒置曾
經達100餘萬平方米，而今是「一廠難求」的
投資熱土，50餘家製造業企業在園區安家。
瑞麗沿邊產業園黨總支書記張雲傑介紹，
園區共規劃建設畹町片區、芒令片區、姐告
片區、環山片區和弄島片區5個片區，規劃面
積30平方公里，重點打造紡織服裝、通信電
子、裝備製造、進口商品落地加工四大主導
產業集群。

即能享受低成本又能鏈接國際市場

音皇電子科技有限公司早期在廣州建廠，
其商品出口全銷往緬甸、柬埔寨等國家，公
司總經理助理王蘭說，公司曾經到非洲等地
考察，但了解到入駐瑞麗沿邊產業園，即能
享受低成本的用工紅利，更能通過中緬國際
大通道有效鏈接國際市場，於是決定將原本
計劃轉移到境外的上下游配套產業全部轉移
到瑞麗。
截至去年10月，公司已完成3萬平米標準
廠房裝修，各生產線已基本安裝完成並投入
使用。「去年實現營業收入3.03億元，預計3
年後工業總產值每年不低於5億元。」公司總
經理助理王蘭告訴香港文匯報記者。

借口岸優勢在緬甸大建銷售點
雲南銀翔機車製造有限公司的生產線持續
運轉，公司主要生產的摩托車、電動車等產
品，出口緬甸、印度、孟加拉國等南亞東南
亞國家，公司副總經理方偉介紹，在此建廠
主要是考慮到瑞麗的口岸優勢，這些年來公
司市場越做越廣，目前已在緬甸各城市建立
銷售服務點5,000餘家，到2025年預計實現年
產值10億元以上。
據統計，截至2024年5月底，瑞麗沿邊產
業園區註冊企業1,383家，其中「四上」企業
36家，1月至5月實現營業收入11.82億元，
同比增長13.11%；規模以上工業企業16家，
工業總產值10.20億元，同比增長65.85%；稅
收一億元，同比增長133.68%。沿邊產業園正
成為口岸經濟的新引擎。
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沿邊開發開放

話你知話你知
廣東電子企業入園 訂單火爆排至明年四月
特稿特稿

▲雲南德宏沿邊產業園成口岸經濟新引擎。圖為
瑞麗沿邊產業園區電子元件加工企業生產車間的
火熱場面。 香港文匯報記者譚旻煦攝

◆雲南銀翔機車製造有限公司的生產線上，工人在忙碌。
香港文匯報記者譚旻煦攝

▶在瑞麗口岸，車輛正在接受出境檢查。
香港文匯報記者譚旻煦攝

◆雲南特產集市裏使用電子便捷支付。
香港文匯報記者譚旻煦攝


